

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... @ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: **Rómulo Tovar**

Editor propietario y administrador: **MANUEL VARGAS R.**

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: **TRIBUNA**
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Año I

San José de Costa Rica, Viernes 20 de Agosto de 1909

N.º 124

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre
Francisco Fernández

Librería Española

de María V. Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines E.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—
DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

¡OJO! MUCHO ¡OJO!

Los almacenes Ciudad de Londres de A. Asch se trasladarán en breve al local contiguo á "La Proveedora" en un edificio que para el efecto se construirá.

Los Doctores Italianos

Julio Corvetti

José Corvetti

Médico Cirujano Obstétrico

Médico Oculista

De la Real Universidad de Pisa

Ofrecen al Público sus Servicios Profesionales

Despachan á todas horas en su casa de habitación calle 6ª, sur # 300 varas del Mercado, detras del Palacio de Justicia frente LA TEMPESTAD casa de alto de Don José Esquivel, dejando libres á sus clientes de ir á la botica que más les convenga.

Servicio Permanente de Cirugía

NOTA.—Se ofrece ejecutar cualquiera operación y se reciben en la casa heridas y enfermos de cirugía para operarlos y cuidarlos hasta que se encuentren buenos.

El Doctor JULIO CORVETTI ofrece también dirigir la asistencia de los enfermos de gravedad quedando en su misma casa aún en la noche, de acuerdo con el colega de cabecera cuando haya.

Para eso está siempre listo á trasladarse á cualquier lugar de la República, y trajo de Italia unos trastes especiales muy cómodos y útiles para enfermos de gravedad.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

HABLA EL PADRE HIDALGO

La voz sincera de la Iglesia contra el Jimenismo corruptor.

El Rayo, periódico de caricaturas del jimenismo, acaba de dar al traste con dicho partido echando por tierra el edificio donde moraban los dioses del Olimpo. Un rayo cayó desde las alturas del cielo, no habría causado mayores ruinas y destrucción en el campo enemigo que los que produjeron muy á pesar suyo los amigos de don Ricardo.

Desde su fundación hasta su muerte prematura, ese periódico se había llevado la palma por los avances de las doctrinas que predicaba, las mismísimas que profesaba teórica y prácticamente el Lic. Jiménez: radicalismo, impiedad, amor libre, etc., etc. Desde sus columnas disparaba sus envenenados dardos contra la Religión, contra Dios y contra lo que en lenguaje impío llaman clericalismo. Desgraciadamente sus doctrinas hallaron eco en algunas inteligencias maledadas por el error y amantes del sarcasmo sin gracia.

Como la prensa en los partidos políticos es el alma de los que piensa y quieren hacer los candidatos, *El Rayo* era como un espejo sin nubes donde se reflejaban los ideales del candidato inmaculado. . . . ideales de exterminio, muerte, desolación, irreligiosidad y amparo decidido al amancebamiento público.

Así que el vendaval de la política jimenista se encargó de volarlo hasta los últimos caseríos de la República, no para llevar á los hogares cristianos alguna chispa de luz y de verdad, de amor á la virtud y al trabajo, que es la misión sagrada de los periodistas, sino para sembrar como ángel exterminador la cizaña del mal por doquiera.

Las únicas armas que supo esgrimir contra el Partido de la Democracia que lleva por abanderado al distinguido ciudadano don RAFAEL IGLESIAS, fueron el insulto, la calumnia y la diatriba, que fatigadas de tanto uso se torcieron y al quebrarse hirieron de muerte la causa que patrocinaban con tan descomunal empeño.

Fué en ese periódico en donde se dió á

la estampa una caricatura infamemente lasciva, cuyo solo recuerdo hace ruborizarse á la juventud sana é inocente. Pero aquel criminal atentado dirigido á un valiente campeón del civilismo, conocido de todos por sus virtudes, no logró cristalizar las perversas intenciones de su autor.

Los desplantes de *El Rayo*, decidido defensor de la impiedad sintetizada en la persona de don Ricardo Jiménez, eran cada vez mayores. Sus ensayos para rasgar el honor y el prestigio del clero unido que combate con la palabra y el ejemplo al monstruo que amenaza herir de muerte Religión y Patria, obedecían á la infernal consigna de su Jefe, de llegar al capitolio nacional un cuando sea con la bandera azul arribillada á balazos.

Con su último número se creyó dar el golpe mortal acabardando á los sacerdotes virtuosos, para hacerlos retirarse del campo de la lucha en que pelean con armas nobles por el triunfo de la causa de don RAFAEL IGLESIAS. Ahí sí que pusieron de relieve los más subidos colores del atrevimiento y de la maldad al enfrentarse contra el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de la Diócesis. Pero aquellos insultos que ciertamente habrán herido el corazón bondadoso y paternal de nuestro amado Pastor, también han ofendido gravemente á los ciudadanos creyentes que saben amar y ser agradecidos al Bienhechor que sacrifica las energías de su voluntad y los ricos tesoros de su ciencia en procurar á su grey todo bienestar material y espiritual.

La prueba es que lo mismo en los salones de la aristocracia josefina como en las cabañas donde moran los hijos del pueblo, se levanta en armónico concierto un grito de general indignación por las ofensas de *El Rayo*, grito potente que penetra más allá de las nubes pidiendo al cielo justicia y venganza para los profetas y calumniadores gratuitos del augusto Viario de Cristo en la tierra.

ALFREDO HIDALGO, Presbítero.

El Jimenismo confundido

Ese partido no puede negar á su hijo bastardo.

«La dirección del Partido Republicano manifiesta que el periódico titulado «El Rayo», no es órgano oficial del partido sino de una empresa puramente particular, y sabido es que los señores directores del citado periódico se comprometieron con Rafael Iglesias y hoy los tienen escribiendo inmoralidades para arrojar sombras al partido que unánimemente protesta del abuso por falta de respeto á la sociedad y al Obispo.»

Así más ó menos pensó el jimenismo de la república. Y pensó así porque los cabeceles de esa agrupación de blasfemos aquí en San José, comunicaron á las directivas todas del partido, la perversa nueva de que «El Rayo» era órgano del Partido Civil y no del Republicano jimenista.

Así procedieron en Heredia, y del mismo modo procedieron aquí en San José, porque el jimenismo es igual en todas partes: es medroso y calumniador y bajo para proceder con los suyos, con aquellos precisamente que en virtud de un falso Republicanismo han llegado en sus exageraciones hasta la blasfemia, hasta el insulto para personalidades respetables que como el Ilmo. Señor Obispo de nuestra Diócesis, Doctor Stork, han sido heridas en lo más íntimo de sus sentimientos como alta dignidad de la Iglesia y como hombre.

El jimenismo no habría procedido así, seguramente, á no haber sido la tremenda excomunión, que por justa y merecida ha diezado considerablemente las filas del jimenismo irrespetuoso. ¿Y cual fue,

preguntamos nosotros, la razón que á ese partido asistió para querer inculparle al Civilismo las insolencias de «El Rayo»? Pues únicamente la indiscreción de un cualquiera que, acostumbrado seguramente á no decir nunca la verdad, ensayó sus facultades de hablantín mentiroso una vez más para procurarle una afrenta á dos jóvenes que en todo caso están sobre él. Nuestro deber es tomar por los fueros del Partido Civil, ya que no estamos en el caso de abrogarnos atribuciones que no nos pertenecen: tales como enseñar á esos jóvenes de «El Rayo» á ser delicados y á tener un poco más de energía para defender su propio decoro, debilitado vil y deslealmente por sus mismos amigos políticos.

El Partido Civil, por otra parte, no tiene que defenderse del cargo velado que jimenistas inmorales pretenden hacerle, regando la especie de que los jóvenes de «El Rayo» están asalariados por el Civilismo para publicar insolencias y porquerías muy propias de ciertos maricones afinados que aquí hacen escuela de ideas nuevas. A todo costarricense digno le consta la clase de campaña política limpia y honorable hecha por el Partido Civil y también le consta la labor corruptora, por lo indecente, que ha llevado á cabo la prensa jimenista. Las últimas publicaciones de «El Rayo» se quedan atrás, á pesar de haber sido calificadas por don Alberto González Soto de «poco edificantes», de aquellas que acogió «La República» en sus columnas, y de las que en otros periódicos jimenistas han sacado

á lucir algunos *billeros* encanallecidos y algunos lenguaraces serviles. Si hoy, un padre de familia, tiene el raro valor de desautorizar las groserías de «El Rayo» es, no en obediencia á un deber moral, sino por necesidades del momento, porque en la atmósfera temblaba ya la cólera de los pueblos ultrajados en sus sentimientos religiosos.

Por lo demás, para contrarrestar la especie de que los redactores de «El Rayo» estaban vendidos, ayer circuló una hoja suelta, dedicada al público, y en la cual, el vindicador de los redactores de «El Rayo», llega á la conclusión de que ese periódico siempre ha sido jimenista, á pesar de la negación que al respecto hace don Alberto González Soto con buenas intenciones para su partido, pero con mucha ausencia de honradez política.

Lo que sí sería de desearse es que el señor González Soto con la honradez que en él siempre fue carácter, demuestre que es falso cuanto se dijo en «La Tribuna» refiriéndonos á la adquisición de la litografía que «El Rayo» posee, y á la edición del mismo que siempre la ha costeado el Partido jimenista.

Esto sería importante, por ser el único medio de demostrar que el jimenismo no tiene ninguna participación en los insultos que á diario se le han hecho á la Iglesia; como también sería importante que nos dijeran esos medrosos olímpicos, si también es civilista pagado por don Rafael Iglesias el palurdo que se convirtió en hiena y descendió al sepulcro del Señor Thiel para profanar sus restos con sus calumnias y sus bajezas, y los escritos torzuelos que en «La República» han atacado á las personalidades del Clero, con poca valentía por cierto, pero sí con mucha desvergüenza.

Por otra parte, el Partido Civil nunca pensó que las tendencias mezquinas del jimenismo pudieran encontrar eco en el ánimo de los Costarricenses honrados; como tampoco ha tomado cuenta de cierto anovista corrompido que en «La República» atacó al Partido Civil con su propio antifaz de menguado, ó tras nombres de chiquillos irresponsables, y menos podría tomarlas de José María Zuletdn, cuando este individuo eminentemente moral y educador de muchachos rebeldes, se deja decir que Costa Rica debe á Iglesias su más alto grado de depravación.

No, en materia de depravaciones en Costa Rica es injusto y perverso culpabilizar al señor Iglesias como autor de ellas.

Las que existen en las familias se deben muchas veces al poco decoro de los varones de la casa, cuando calman sus rebeldías ante las prostituciones de las gentes de su propia sangre.

Y de las depravaciones políticas, ¿por qué va á tener culpa el señor Iglesias? Acaso á él se le puede acusar porque Ricardo Jiménez—hombre que por su situación política debe ser ejemplo de los Costarricenses—viva en pleno escándalo, compartiendo sus glorias de mercader de frases con una mujer, que como otras muchas, tiene la desventura de comerciar públicamente con sus bajos sensualismos? Acaso él tiene la culpa de que Maximo Fernández, hombre que debiera dar ejemplo de carácter, haya ido á arrastrarse en vergonzante servilismo á los pies del hombre que lo conceptuó como ladrón?

Acaso el señor Iglesias es culpable de que haya un olimpo sin pudor que amasa capitales en las mesas de juego ó mendiga favores de todo gobierno?

No hay que exagerar, señores; lo que sí hay obligación de hacer es procurarse el modo de tener más decoro, y de librarse de charlatanerías. Decoros necesitan aquellos que siguieron besando la mano limosnera de quienes los despreciaron por indignos de confianza, y por sospechosos de deslealtad.

De decoro debieran revestirse esos jóvenes de «El Rayo», afrentados por sus mismos amigos políticos, perseguidos por las calumnias á que siempre da calor el Olimpo cuando necesita sacrificar una víctima, por mediocre que sea. Revestirse de decoro, en vez de andarse preguntando literaturas vagabundas para apa-

recer todos como hombres de gran carácter.

César, tuvo el valor de repudiar á su mujer por una lejana sospecha. Y así se procede, cuando se es discreto y de vergüenza.

Esto ya pasó. «El Rayo», acaso bajo otro nombre, lo seguirá costeando el directorio jimenista, y para los Costarricenses habrá la pena de contemplar á un grupo de jóvenes, capitaneados por algún individuo «que pasea muy tranquilo sus desvergüenzas públicamente,» y todos haciendo escuela de servidumbre y de abyección mercadera.

Esos son los elementos que forman la masa heterogénea del jimenismo á la cabeza de la cual va un hombre que es esclavo de lo más ruin de las prostituciones.

Y así aspiran ellos á los encantos de las victorias nacionales!

DE PROFUNDIS....

Ante Ricardo Jiménez, muerto moralmente entre los costarricenses.

Ante la fría loza del sepulcro callan las pasiones humanas; cuando Dios ha pronunciado el veredicto de culpabilidad ó inocencia sobre un alma que ha traspasado los linderos de ultratumba, el hombre enmudece.

Enemigos políticos del insigne Lic. Jiménez, (q. e. p. d.), pero amantes de la justicia y del reconocimiento de las nobles prendas que adornaban al extinto, no podemos menos que depositar sobre su tumba un manojito de flores silvestres, como emblema del intenso amor que profesó á la madre Natralceza.

La biografía de nuestro Procer debiera ser trazada por las aureas plumas de los que legaron á la posteridad, á los Heroes que la humanidad admira y venera; pero cuanto más grande es el hombre y cuanto más turbulenta ha sido su existencia, la desgracia sigue acompañándole hasta que los siglos, leyendo en el gran libro de la Historia, levantan un pedestal justiciero á su memoria.

Político consumado, batallador incansable, orador de primer orden; Centro América no había producido un hombre tan extraordinario, desde que el orbe terraqueo brotó de las manos del Omnipotente, mereciendo de sus contemporáneos los dictados de semi-Cicerón, Bismark Kasi y Gladstone en miniatura.

El pueblo llegó en su delirio hasta la idolatría del Gran Hombre, quien tenía pendiente de sus labios á las muchedumbres ávidas de ciencias sicilpáticas y otros progresos ignorados por un pueblo fanatizado. Las grandes apoteosis que continuamente recibía de las masas, lo ensimismaron, lo endiosaron y maquinó alevosamente ser Emperador de sus vasallos, siendo la causa, esas aspiraciones legítimas de su orgullo, de la prematura muerte del Adalid de las fuerzas republicanas. Silencioso y meditabundo iba transcurriendo en altas horas de una noche aciaga, de regreso de su Museo de historia natural, que instalado tenía en el barrio de la Merced, para sus estudios zoológicos, cuando al bordear una esquina se le presentó una sombra políticamente horrible y fatidiosa, que le heló todo el sistema nervioso y le pulverizó todos los demás sistemas.

Ese fantasma odioso era la figura de don Rafael Iglesias, quien á boca de jaro le espetó el siguiente saludo: «¿Quién como yo?»

La chispa eléctrica que al caer sobre un edificio, quema y destruye cuanto halla á su paso, aterroriza á sus moradores y pone en conmoción á toda la vecindad, no causaría el efecto que produjo aquel inesperado saludo en toda aquella máquina predestinada á grandes acontecimientos futuros; sintiendo tan mortal congojo, que desde aquel instante principió á declinar, llamando á grandes voces á doña Dulceina sin que los circunstantes atinaran á sus desvarios. Los facultativos que le rodearon y atendieron en su grave enfermedad los doctores Rayo, República y Prensa Libre, equivocando lastimosamente el diagnóstico, le propinaron inyecciones de estroñina clerófofa, pre-

capitán lo entregó lentamente a su fin, hasta que entregó sus despojos al cerco común de la Naturaleza. Enemigo irreconciliable de todo lo que oía á sacristía, no obstante, en sus últimos momentos dió el abrazo fraternal á algunos clérigos sin excluir á los apóstatas; sesenta sacristías le extendieron el pasaporte para la eternidad y el P. Zavaleta le cantó un responso solemne, que es para lo único que pueden utilizarse sus servicios después de la muerte del caudillo.

El cable funcionó en todas las latitudes y los poderosos de la tierra al tener conocimiento de tan infamada noticia, enlustraron sus palacios; los Parlamentos enmudecieron, las insignias azules se trocaron en espon de duelo, el Presidente Zelaya envió expreso un conspicio y misterioso emisario y hasta la Naturaleza dió testimonio de su dolor profundo, llorando el cielo, por la muerte de grande hombre, Lic. transib gloria mundi!

La parca fiera é inexorable no perdonó la preciosa existencia del super homo, que había cambiado la faz de la tierra. ¡Cuántas ideas salvadoras desarrolladas en aquella masa encefalática no habrán bajado al sepulcro! En aquella cabeza que exteriormente parecía bejiga de manteca, juntados elevados pensamientos de renovación y revolución no germinaron pero é in pulverem revertis.

Morir acibillado por las balas enemigas y envuelto en el pabellón nacional, había sido el ensueño de sus prostrimeros días; y así consecuente en sus principios ordenó que sus restos colocados en frágil bajel y rodeados de rifles y otros emblemas guerreros fueran flotando por las aguas del Pacífico hasta que las tempestades los sumergieran en eterna comitancia con los crustáceos de las profundidades del Océano; pero ¡misterios insondables de la Providencia! Mister Roig, colocado en aquellas playas por el Gobierno para evitar semejante profanación, recogió lo que el mar ocupaba é hizo entrega de aquellos despojos mortales al Supremo Gobierno, quien ordenó darles sepultura civil con honores de sargento graduado y en servicio activo y al compás de la marcha republicana fueron conducidos á su última morada. Sobre su sepulcro se colocó un tambor y un cañón como símbolo del ruido que esparció por el mundo y de la fidelidad á la Patria.

Descanse en paz el ilustre Procer en agraz, las generaciones venideras cantarán sus glorias y los buhos de Zelaya desgarrarán sus carnes de sentimiento. Requiescant in pace. Amén.

SILVIO.

Háganos justicia,

Señor Presidente

Lepanto 16.

Señor Presidente de la República.

San José.

Muy respetado señor:

Con sorpresa estamos viendo que al Agente Principal de Policía de Lepanto Gerardo Mc. Adam, se le mantenga en su puesto á pesar del cúmulo de barbaridades que está cometiendo, según se desprende de las acusaciones que varios ciudadanos le establecieron hace poco por prisión arbitraria, allanamiento de propiedad y violación de correspondencia; hechos todos cometidos en una misma noche y en perjuicio de diferentes personas.

Decimos que con sorpresa, porque siendo su gobierno un gobierno de orden y respetuoso á la Ley y á los derechos de los ciudadanos, no nos explicamos el hecho de mantener en su puesto á ese individuo que con tan mal predicado está poniendo el buen nombre del Gobierno.

Señor González Víquez: Los vecinos de Lepanto le pedimos que oiga nuestras justas quejas; así nos evitará de vernos en otra clase de dificultades de carácter más sensible.

LOS VECINOS DE LEPANTO.

El jimenismo sueña, el jimenismo delira, el jimenismo miente

El empresario don Vicente Cortés, radicado desde hace muchos años en la boca de Río Grande, nos informa que con sorpresa ha visto publicado en «La República» del jueves 12 del presente mes una directiva jimenista, de individuos acaudalados en Las Agujas y boca de Río Grande, siendo esa directiva no más fué una ilusión azul y una solemne mentira, con el único fin de engañar á don Ricardo y su pequeño círculo.

El señor Cortés, conocedor de todos los habitantes de ese lugar nos ha hecho la siguiente clasificación de los individuos publicados en el órgano jimenista, que pretende hacerlos pasar como adeptos á esa desprestigiada y agonizante causa.

He aquí la clasificación:

Manuel Octavio Roa, que está como presidente honorario, es colombiano; Tomás Jurado, que está como presidente efectivo, es panameño; Domingo Herández, neutral, Miguel Cerdas, menor, y Catalino Cerceño, panameño.

El señor Cortés, quien salió de la boca de Río Grande, el sábado último dice que es de todo punto falso que hubiera habido una reunión entre estos individuos con el fin de organizar trabajos políticos en pro del Licenciado Jiménez, pues allí, como en todas partes es rechazada esa candidatura por inmoral y funesta para el país.

Otro contrabando de armas

Grecia es la cuna del hallazgo

Los republicanos, tan leales á la patria, ya que han sido cogidos, con la mano en la maza, en el asunto rifles de Zelaya, han averiguado que no sólo ellos tienen cola. ¡Vaya que son listos como perico ligero!... y encontraron otro Martín Roig, en *miniatura*; y el trascendental descubrimiento se efectuó en Grecia, á la sombra del santuario.

En casa de Hermenegildo Bolaños hacían servicio nocturno de prima y segunda, un puñado de valientes republicanos, pues desde allí podían vigilar los movimientos del Cura en su ir y venir talvez durante las altas horas de la noche entre la iglesia y su casa de habitación. Cuando pasara con las cajas de armas, caerían sobre él, le amarrarían bien, untando sal y mostaza en los nudos no fuera que se soltase, pues tiene un si es, no es, de bruji; el cuerpo del delito sería un comprobante efectivo.

Por desgracia, el cura no pasa con las armas; el muy bien se las ocultó en el centro de la tierra, y se resuelve á hacer averiguaciones. El Roig *miniatura* llama á uno de los indicados, un Pacheco, quien refiere que hace algunos meses, una madrugada, le trabajó al cura pasándole de la casa á la capilla una carretada de libros y un cajón grande, muy grande y pesado; no vió los rifles, pero es indudable que esos aparatos iban metidos dentro de los estantes de aquella librería. Había además una cantidad de puñales, bendecidos por *Gladstone*, un cañón Krupp, marcado, Namasigüe Max. Rich, y otros aditamentos!

Otros lotes del armamento están en la pista, y pronto el sargento *miniatura* dará con ellos.

Por lo pronto, la patria se ha salvado.
UN PATRIOTA.

El Padre Carmona se enseña en un anciano

¡QUÉ CONDUCTA MAS EDIFICANTE!

San Isidro de S. José agosto 18 de 1909

En este momento acaba de ser víctima de alevos atropello el venerable y honrado anciano don Enrique Vargas, por el famoso Padre de este lugar don Daniel Carmona, quien lo injurió gravemente y hubiera procedido á la rina á no ser la intervención de la señora madre del Padre.

Corresponsal.

Por el Prelado Diocesano y por el prestigio del pueblo costarricense

Siquieres agosto 19 de 1909.

A «La Tribuna»

«El Rayo», periódico de caricaturas que defiende la causa política del jimenismo, en su último número viene lleno de irrespetuosos contra el digno Jefe de la Iglesia Católica, costarricense don Juan Gaspar Stork y lleno de inmoralidades que indigna á este pueblo de suyo católico, trabajador y honrado. Parece que la labor del jimenismo sea atacar nuestras creencias religiosas á la vez que nuestro ideal político, pues con las ofensas al digno Prelado se ofende de hecho á todo el pueblo católico, justamente indignado con la actitud del jimenismo.

Reciba SS. Ilma. Obispo de Costa Rica nuestras más sinceras muestras de respeto y consideración.

Ramón Elicio Hidalgo

Fernán Regidor

José Manuel Peña

Mauro Aguilar

José M.º Facio

Lucas Castillo

José Minera

Antonio Micheli Caldera

Janaro Castañeda

Franco Cornelio Sáenz

Juan Mendoza Ruiz

Juan Pérez Sequeira

Salvador Brizuelas

Julián Artavia

Jesús Azofoifa

Celín Bonilla

Jorge Augusto

Gustavo Elmerguffrean

Antonio Montenegro

José Vilá

Aroadio Zamora

Camilo Reyes

José Inés Zamora.

Siguen 48 firmas que se mandarán por correo.

Corresponsal.

PROTESTAS

Yo Juan Argüello Castillo, vecino del barrio de San José de Atenas, hago constar de manera franca: que se me ha hecho aparecer hasta ahora en las listas del partid jimenista, y como no lo soy ni quiero serlo, vengo á manifestar públicamente que abrazo con entusiasmo la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, por quien daré mi voto en las próximas elecciones y me comprometo además á trabajar por el triunfo del Partido Civil.

San José de Atenas, agosto 8 de 1909.

Juan Argüello Castillo.

Testigos:

Juan Rafael Pérez

Ernesto Calderón M.

Yo, Liborio Porras Sibuya, vecino de San José de Atenas, hago constar: que se me ha hecho aparecer hasta el presente como jimenista, y no conviniéndome que se me tenga como tal, vengo á hacer pública manifestación de que con gusto me afilio al gran Partido Civil, que es el único que dá garantías á la clase humilde y prometo dar mi voto por su candidato el eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Atenas, agosto 8 de 1909.

Liborio Porras

Testigos:

Juan Rafael Pérez

Ernesto Calderón M.

Yo, Vicente Rojas é: único apellido, vecino del barrio de San José, preteato de la firma que di por el partido jimenista, por cuanto estando preso en la cárcel de este cantón, por haber tenido una reyerta con otra persona, ningún copartidario mío me hizo una visita para aliviar mi prisión y mucho menos se tomó dicho partido interés alguno por obtener mi libertad y si no hubiera sido por las gestiones de mis generosos contrarios los ci-

villistas, todavía estaría preso á estas horas en el mayor desamparo. Como el Partido Civil es un partido de orden y humanitario para con nosotros los humildes hijos del pueblo, me adhiero de corazón á esas filas y prometo dar mi voto por su eximio Jefe don Rafael Yglesias Castro.

Atenas, 7 de agosto de 1909.

Vicente Rojas.

Testigos:

José T. Benavides

Etelberto Ugalde R.

El jimenismo y la democracia

Se pavonea airoso el jimenismo en sus tribunas, y con garbo proclama su pretendida grandeza, la supremacía de la aristocracia sobre la plebe honrada y trabajadora, y la elevación de sus humbres endiosados, sobre la masa oscura del pueblo, ó en otros términos, la igualdad de nuestra ley fundamental, convertida en la desigualdad de antaño, en que señores de horea y cuchillo había, y también vasallos; y sin embargo, algunos obsecados hijos del pueblo, mareados talvez por un sueño de grandeza, siguen atondrados paso á paso á esa turba insolente, ignorando quizá, que una vez que los fines ambiciosos de éstos olímpicos hayan sido calmados, los reclamos de la gente baja, de la canalla, como suelen apellidar al pueblo, no son más que los «zumbidos displicentes de unnosquito.»

Por qué irán más tarde estos grandes señores á codearse con los humildes hijos del pueblo? ¿Los participarán de sus fiestas y regocijos? ¿Los admitirán en sus salones? ¿Permitirán que deje la pala y el azadón, para ajustarse en sus manos encallecidas, finísimos guantes de cabritilla? Oh! sueño dorado que altagarás la razón de tantas almas sencillas; cuántas decepciones tendréis preparadas para el momento supremo del despartar.

El Gran Partido Civil en cambio, sin presiones de ningún género, con la convicción por estandarte, y con los elementos verdaderamente del pueblo, y para el pueblo, se hiergue hoy triunfante en todo Costa Rica. No usa de la falsía, ni del engaño, ni del insulto para engrosar sus filas; su Digno Jefe don Rafael Yglesias C., promete tan solo moralidad en las costumbres, en la administración, y trabajo abundante en las múltiples empresas, que su gobierno sabrá acometer, pero principalmente aquellas tendientes al fomento y engrandecimiento de la agricultura, ramo de la economía Nacional, que constituye la principal fuente de riqueza; y así verá al labrador, durante el próximo período presidencial, que cual otro Cincinnati, se preocupa tanto de la resolución patriótica, de las cuestiones en que la Nación reclama su denodado esfuerzo, como también empuña en el campo el arado, bajo los ardientes rayos del sol.

Tan pronto lo veréis en los comicios ejerciendo los derechos de su soberanía, como más luego, al caer de la tarde, también lo veréis dejar el campo de la fatiga entonando alegres canciones, y volver á su choza donde frugal comida lo espera, y lleno de placer acaricia sus hijos, porque en esos momentos augustos, siente en su pecho la verdadera felicidad, que no es otra que la resultante de la satisfacción del deber cumplido, de la salud y de la conciencia tranquila.

Esta grandiosa evolución en favor de la clase social humilde, será la gloria inmarcesible del Gobierno de nuestro Digno Jefe; y allí, cuando las generaciones venideras, cumpliendo con un deber de justicia y de gratitud, levanten un monumento á tan digno ciudadano, su pedestal será de granito, representando la masa compacta del pueblo que lo halla, y el estatus de mármol reluciente, los principios de la genuina democracia.

UN CAMPESINO

Heredia, 16 de agosto de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Lonza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Lonza

Cigarrería **EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.**SASTRERÍA TOVAR**

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia**HOTEL LONDRES**

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico.
Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida.
Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias.
Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO», situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO**Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Aviso á mis clientes que desde el 2 de agosto en adelante me encontrarán en el local de D.^a Ignacia Fernández, 100 varas al Sur de la Catedral Calle Central.

HIGINIO CARMONA**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo**MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

AVISO

Ofrécese un dependiente para toda clase de comercio, ó cualquier cargo de Oficina. Ofrece buenas referencias. Informarán en esta Redacción.

Ramón Guillarte**EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

ABARROTES Y LICORES**Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

LOTES**LOTES LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Desearo realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta**Candelas,** á 25 céntimos el paquete**Almidón,** á 15 céntimos libra**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 cts. el paquete**Salmón rosado,** superior calidad, á 35 cts. lata**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos**Canfin,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.**Aserradero de Cuesta de Moras**

Disuelta la Sociedad **Wolf & Cía.**, el infrascrito continuará los mismos negocios de Aserradero y Fábrica de Hielo á nombre y en representación del Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el Aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo, en tablonés de 4 varas,	que no pasen de 16 X 16	12½ céntimos
Por cada hilo en soleras, por vara.....	04	»
» acepillar tablas, una cara.....	05	»
» » dos caras.....	08	»
» acepillar y machimbrar tabloncillos ó tablillas	10	»

Otros trabajos ó dimensiones, fuera de lo ordinario, á precios proporcionales y equitativos
Se garantiza esmero y prontitud en todo.

San José, Agosto 3 de 1909.

CARLOS VOLIO TINOCO.**DOCTOR****Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. J. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.^a Norte y Avenida 7.^a Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

**Por Colones 2.500
AL CONTADO**

se vende una casa en buen punto y propia para una familia pequeña.

Entenderse con MIGUEL ARMILLO

en «La Tempestad».

Clodomiro Salas Castro**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.